

### NUEVO MINISTRO

## D. Julio Wais San Martín

La solución dada a la crisis por el jefe del Gobierno lleva a los consejos de la Corona a un ilustre diputado gallego muy querido amigo nuestro, con quien nos unen lazos de inquebrantable amistad desde los años mozos en que frecuentaba las aulas de la Universidad Gallega. Nos referimos, ya lo habrán comprendido nuestros lectores, al diputado a Cortes por Puentedeume D. Julio Wais San Martín.

Los que nos leen asiduamente habrán conocido como hemos ido siguiendo los triunfos del querido amigo y con cuanto gusto y satisfacción íntima hemos ido registrando en estas columnas de El Eco de Santiago los éxitos políticos del joven diputado.

Fue primero a la Diputación provincial a donde le llevaron sus talentos reconocidos por quienes podían estimularlos para más grandes empresas; y el señor Wais San Martín que llegaba a la casa del Riego de Agua de la Coruña sin apenas saber lo que eran combinaciones políticas y argucias de pequeños caciques, se hizo notar pronto por el dominio de su palabra brillante y su alteza de miras que le conquistaron con el cariñoso afecto de los aijnes el respeto y la consideración del adversario.

De su actuación en la Diputación provincial, tan breve como fecunda, se conservan allí muy gratos recuerdos pudiendo asegurarse de Wais lo que de pocos más, que al dejar el cargo, por ser llamado a empresas mayores, conservó y conserva aun un justo y legítimo predominio en la esfera de sus compañeros que le respetan como jefe aunque él no haya tratado nunca de serlo.

Desde la Diputación provincial pasó al Congreso y allí donde tantos talentosos jóvenes se malogran y tantos hombres de mérito quedan oscurecidos, el señor Wais San Martín conquistó rápidamente un nombre haciéndose notar por sus persistentes campañas cerca de los Poderes Públicos en favor de Galicia.

Al Sr. Wais se debe que a Galicia fueran traídos cargamentos de maíz argentino en épocas en que fueron escasas las cosechas en nuestra región y la ganadería estaba amenazada de perecer, matando así la principal riqueza del país.

En los principales debates, unas veces como individuo de las comisiones respectivas y otras en representación de la fuerza política que está afiliado, tomó parte el Sr. Wais San Martín.

Sus cualidades de hombre elocuente de una elocuencia persuasiva, que dice lo que quiere decir pero sin que ni la interrupción del contrincante ni la sutileza del que argumenta le hagan perder un momento su ecuanimidad, le hacen verdaderamente temible y le conquistaron grandes y merecidos triunfos en el Parlamento y en el Foro.

Porque el nuevo ministro de la Corona, desde que dejó la Universidad de Santiago investido de la toga de Abogado dedicó sus actividades y sus talentos tanto como a la vida política al ejercicio de la profesión; y si en la primera logró éxitos que aquí hemos ido anotando como algo que nos era especialmente grato también hasta nosotros fueron llegando complaciéndonos grandemente, las noticias de sus triunfos de letrado que conoce las leyes y procura su aplicación rigurosa en favor de aquellos intereses que se le confían.

Por eso la cartera que ahora le adjudicaron es la que mejor encaja en sus cualidades, en sus conocimientos y en sus aficiones.

Ignoramos la suerte que estará reservada al gobierno que ahora se ha constituido y del cual forma parte desde hoy el Diputado a Cortes por Puentedeume; sea ésta la que quiera siempre resultará que esta crisis ha servido para premiar merecimientos tan grandes como los del ilustre amigo Sr. Wais San Martín y sobre todo, para que de sus talentos, que conocíamos muchos, se enteren los que todavía no lo están.

De tal manera fiamos en ellos los que de viejo le conocemos y tratamos — y no decimos queremos porque quererle es tratarle y conocerle — que al verle ocupando la poltrona ministerial sólo pedimos a los hados que le dejen tiempo para hacerse notar.

Galicia está de enhorabuena con este nombramiento y la Universidad de Santiago muy especialmente ya que un hijo suyo va a aumentar el número de los que llegaron a la cumbre.

De Santiago como de la Coruña, Betanzos, Puentedeume y otras poblaciones gallegas, le fueron dirigidos muchos telegramas de felicitación.

Son estas expresiones sinceras de la satisfacción que produce ver llegar a puesto tan elevado a un joven de tanto talento y tanta simpatía como Julio Wais.

No hay para que decir que nos sumamos a ellas de todo corazón.

ha perdiere por este lado, si es que algo perdido, a buen seguro que lo ganó por el de la homogeneidad, ya que lo mismo el Sr. Ordóñez que el Sr. Wais son amigos incondicionales del conde de Bugallal y éste, ya se ve con cuánta lealtad y cuánta abnegación viene cooperando a la obra que se impuso el Sr. Allende Salazar.

Para pronosticar lo que será la obra que hayan de realizar estos ministros de ahora es necesario conocer sus planes y éstos aún son desconocidos.

Solo sabemos, del resultado de la crisis, que los dos ministros son gallegos, amigos del Sr. conde de Bugallal, que también lo es entusiasta, y que de ellos puede esperar mucho nuestra región.

### Notas de un curioso

#### LA RESIDENCIA DE UN DESTRONADO

España y la Gran Bretaña no han accedido a la petición del ex Emperador Carlos para fijar su residencia en aquellos países, y también Grecia ha opuesto su negativa a tal pretensión.

En virtud de esto, el Consejo federal suizo, se halla indeciso respecto a si debe o no prorrogar el ex Emperador de Austria el permiso para continuar residiendo en Suiza.

Ahora comunican de Viena que el ex Soberano ha manifestado el propósito de establecer su residencia en la costa francesa del Mediterráneo.

#### LOS FERROCARRILES SUIZOS

Los ingresos totales de los ferrocarriles suizos, incluyendo los de vía estrecha, los de cremallera o fonculares y tranvías en los años 1919 y 1920, son los que se indican en el siguiente cuadro en millares de francos:

En 1919: Viajeros, 165.360; mercancías, 265.966; varios, 15.600. total, 446.929. En 1920: Viajeros, 198.610; mercancías, 297.032; varios, 15.072; total 510.715.

El aumento de los ingresos de los caminos de hierro suizos ha sido en 1920 de 63,8 millones, o el 14 por 100 con relación al año anterior; ya en el año 1919 se notó un aumento de 125'5 millones, o el 39 por 100 sobre 1918.

En el año 1920, a partir de 1.º de Agosto, tuvieron las Compañías el beneficio del aumento del 10 por 100 en las tarifas; pero, por contra la paralización general de los negocios disminuyeron el tráfico.

Estos resultados de la explotación no se conocen todavía más que aproximadamente. Los gastos han aumentado, desde luego, considerablemente, siendo sus principales causas las ventajas concedidas al personal y el alza de precio de los combustibles.

#### La muerte del Sr. Madurell

### UN CASO INTERESANTE DE MEDICINA LEGAL

Conocido el examen científico practicado por los forenses del distrito de Buenavista, de Madrid, ha sido tema de las conversaciones, porque aparte la luz que arroja siempre sobre la materia penal, ofrece un caso interesantísimo de Medicina legal, que puede plantearse en el siguiente interrogante:

Uno de los dos proyectiles disparados contra el Sr. Madurell ¿causó la muerte del agredido?

Partiremos de la base de recoger a la

ligeramente la situación de las dos lesiones apreciadas por los médicos forenses.

Una herida aparece en la región, coxofemoral del lado derecho, con orificio de salida en la región perineal, que atravesó (el proyectil) la parte posterior del escroto, haciendo una especie de sedal. Tenía cuatro orificios, dos de entrada y dos de salida, caso realmente excepcional.

La otra herida estaba situada un poco detrás de la línea axilar derecha, ligeramente oblicua de arriba abajo y de afuera a dentro, a la izquierda del nivel del triángulo Labbé.

Respecto de la lesión en la parte coxofemoral, había podido curar rápidamente, porque no interesó ningún órgano importante para la vida.

En cambio, la segunda lesión fue importante, pero no por el hecho de la penetración del proyectil. Este tocó en el hígado, respetando los vasos; pero el estallido del estómago del finado, que se hallaba en plena digestión, repleto de gases, determinó la explosión de estos, y, por tanto, el estallido de dichos gases motivó la rotura de los diversos vasos y como consecuencia una hemorragia traumática que acabó con la vida de la víctima.

Resulta que la lesión del hígado debía considerarse completamente separada del efecto productor del estallido de gases, que no podían dar lugar a una intervención quirúrgica salvadora.

Los doctores emplearon cuatro horas y media en el examen del cadáver al practicar su autopsia, y la conclusión que emiten es la de que la muerte ha sido producida por hemorragia traumática.

### De aquí y de allá

Un comentarista dice:

—Allende no sabe qué hacer y acaso lo eche todo a rodar.

Todo, no, ¡carámbal!

Que la Tabacalera le espera en su ameroso y agradecido regazo.

Dice «El Imparcial»:

«Las islas Azores: se dice que los Estados Unidos quieren comprarlas».

Falta que Portugal quiera venderlas.

Porque de hacerlo para pagar deudas de la campaña, resultaría que la vecina República se habría quedado sin el Archipiélago habiendo ganado la guerra.

Y debía preguntarse lo que le habría costado perderla.

Marcelino Domingo conviene en que el Parlamento se halla desacreditado.

«Todos en él púisisteis vuestras manos».

Y muchos también los pies.

Se pregunta y se contesta «Juan de Aragón».

«¿Cuál es la realidad? Pues sencillamente; que nadie quiere cargar con la responsabilidad de aceptar la herencia política de estos gobernantes».

No está en lo cierto por esta vez el simpático periodista.

Antes por el contrario, la dificultad de la herencia está en el número considerable de los que aspiran a heredarlo.

### VIDA MUNICIPAL

#### LA SESION DE AYER

La presidió el primer teniente alcalde Sr. García Ferreiro.

#### CUENTAS

Después de aprobada el acta anterior se acuerda pagar la cuota de 51 pesetas

que importan los socorros a pobres enfermos transeúntes.

También se aprobó la cuenta de gastos de la escuela del Rial, correspondiente al segundo trimestre e importante 450 pesetas.

#### NOMBRAMIENTOS

La Presidencia dió cuenta, y el Ayuntamiento quedó enterado, del nombramiento de jefe de la Guardia municipal, hecho por la Alcaldía a favor de don Francisco Piñeiro y Otero.

Aprobó la Corporación el nombramiento hecho con carácter interino de capataz del servicio de limpieza a favor de D. Alejandro Otero Conde.

#### LA MUSICA

Se aprobó la propuesta de dos ascensos y un nombramiento de músico de la banda municipal. Ascendidos s: Manuel Puente Echevarría y Manuel Blanco Domínguez; nombrado: Antonio Rodríguez Gutiérrez. Acordóse aumentar tres plazas de saxofón para la misma banda.

#### LICENCIAS DE OBRAS

Se concedió licencia de obra a doña Concepción Quintáns, para reformar la fachada de la casa núm. 33 de la Cuesta Nueva; a doña Ermitas Núñez para esfaltar el pavimento de una cocina; y a don Solitario Gontán Otero, para reformar la fachada número 11 en la Algalia de Abajo.

### El premio Nobel

#### LA ACADEMIA DE CIENCIAS PIDE QUE SE AUMENTE

La Academia de Ciencias sueca ha propuesto a la Directiva encargada de adjudicar el premio Nobel que aumente el valor de los premios anuales, en vista de la desvaloración del dinero, y que para ello se utilice la cantidad de 1.500.000 coronas, o sea una parte de los fondos que estaban destinados en un principio a construcciones.

## GALICIA

Los vecinos de Valdovíño, Enrique Teijeiro Ferreira, Ramón Martínez y Jesús Orjales Martínez, prendieron fuego días atrás, a un carro de esquileo de Tomás Dopico, y arrojaron a las llamas un perro del mismo.

Fueron detenidos y entregados al Juzgado de aquel distrito.

Se ha instalado en Orense un Dispensario antituberculoso en el domicilio social de la Cruz Roja.

Comenzó a prestar servicio de pasajeros y carga entre el Ferrol y la Coruña el nuevo vapor «Concepción Arénal», restableciéndose así la comunicación marítima entre los dos importantes puertos que tantas relaciones comerciales tienen.

Trátase de un bonito barco, de buen andar, que realiza la travesía en una hora escasa y que facilita mucho el tráfico por lo rápido del viaje, más cómodo desde luego que por el ferrocarril.

En la iglesia de Sta. Lucía de Coruña contrajeron matrimonio el joven D. José López Castiñeiras y la bella Srta. Josefa González Canosa.

Entre los acuerdos tomados por el ayuntamiento de Lugo figura el de construir un amplio parque, con todas las comodidades y recreos peculiares de esta clase de paseos, como corresponde a toda ciudad progresiva que vele por su urbanización, embellecimiento e higiene.

La dirección general de Correos ha hecho los siguientes nombramientos de carteros.

De Soñar D. Manuel Castro Carreira; San Lázaro, en Mondoñedo, D. José An-

### NOTA DEL DIA

#### LA SOLUCIÓN

Se solucionó la crisis. Los que siempre están dispuestos a la crítica que destruye dicen que con la solución nada se consiguió; que si lo que buscaba el jefe del Gobierno era la aquiescencia de los ministros para que por Decreto puedan implantarse algunas de las reformas que proyectó el Sr. La Cierva, tampoco eso conseguirá.

Los liberales, al conocer la solución dada al problema, político se reunieron y acordaron publicar una nota oficiosa en la que se consigna su protesta por la solución.

De paso recuerdan que ellos se opu-

sieron a que algunas de las reformas propuestas por el Sr. La Cierva llegasen a ser Ley. Creen que el recuerdo habrá de impedir que lo sean por Decreto.

De suponer es que, pese a todas las reclamaciones de éstos «perros del hortelano» el ministro de Fomento lleve a la «Gaceta» aquello que todos consideraron inaplazable mientras duró el debate y luego, para el otoño, cuando de nuevo se congreguen en la corte los políticos será ocasión de pensar si para discutir el resto de las reformas proyectadas debe abrirse el Parlamento o si conviene que se forme otro por los mismos que ahora encuentran todo deficiente y malo.

No puede asegurarse, ciertamente, que la solución dada a la crisis por el señor Allende Salazar haya dado una mayor consistencia al Gabinete pero; lo que

lonio; Doural; de Couso; D. José López Gundín, y de San Miguel de Villapedre D. José Pérez Fernández.

Se ha dispuesto que por el pagador de obras públicas de esta provincia se proceda a efectuar el pago de los expedientes de expropiación de terrenos en los términos municipales de Somozas, Cerdido y Moche, para las obras del trozo segundo de la carretera de Espiñaredo a Ce-deira, en los días y horas siguientes y en las respectivas casas consistoriales:

Somozas desde las diez horas del día 12 del corriente mes de Julio.

Moche, desde las diecisiete horas del mismo día y mes.

Cerdido, desde las diez horas del día 13 del propio mes.

Como autor de un robo de 700 pesetas y un reloj de níquel al vecino de Urdilde, en Rois, Melquiades Verdugo detuvo la Guardia civil al muchacho de quince años Manuel Carballeda.

Se encuentra en Ferrol el ingeniero inspector del abastecimiento de aguas a esta población, D. Alfredo Mendizábal.

En la estación fué recibido por el alcalde, con quien conferenció más tarde sobre tan importante asunto.

Trátase de realizar las obras con toda urgencia.

Por falta de licitadores quedó desierta la subasta del primer trozo de la carretera de la Estación del ferrocarril de la Coruña a los baños de Arteijo.

En la iglesia parroquial de San Pedro de Muras se celebró días pasados la boda de la bella señorita Vicenta Vázquez Penabaz con el comerciante de la Habana D. José Cal Reigosa,

Se reunió el Cabildo de Tuy para juzgar los ejercicios de los opositores a la Penitenciaría, eligiendo entre los aprobados, a don Perfecto González, natural de Ciudad Rodrigo, que era canónigo de Tuy desde 1906.

Con motivo de este nombramiento quedará vacante una canongía con el cargo de Maestro de ceremonias de la Catedral, que habrá de provistarse por oposición.

El domingo último descargó una tormenta sobre Mondoñedo.

La piedra y el agua que caían han convertido las calles en torrentes menudeando los relámpagos.

En los sembrados y árboles causó la tronada algunos daños, no siendo mayores por la escasa duración de la tormenta.

Ante el altar mayor de la parroquia del Socorro, de Ferrol contrajeron matrimonio la señorita María Couceiro Fontenla y D. Jesús Domingo Carballeira.

Los que mueren:

En Pontevedra, el joven D. Amancio Landín Fernández.

Concurso de ganados

EN SANTIAGO

Son dos los concursos de ganado que este año se celebrarán en la Escuela de Veterinaria de Santiago: el de ganado caballar está señalado para el 23 del corriente y el de vacuno y cerda, para el siguiente 24.

Para el primero de dichos concursos se ofrecen los siguientes premios:

Muchos de gran alzada procedentes de sementales del Estado: Para Potros de tres años, tres premios de 75, 50 y 25 pesetas. Caballos sementales de tres a doce años, otros tres de 100, 75 y 50.

Hembras. Potrancas de uno a cuatro años nacidas en el país, un premio de 70 otro de 40 y otro de 20. Yeguas de cuatro a doce años: uno de 80, otro de 60 y otro de 30.

Machos de raza gallega de mediana alzada. Potros de uno a tres años, tres premios de 75, 50 y 25 pesetas; caballos sementales: un premio extraordinario de 200 pesetas; uno de 100, otro de 75 y un tercero de 50.

Hembras. Potrancas de uno a tres años premios de 20, 40 y 20 pesetas. Yeguas de cuatro a doce años destinadas a la reproducción: un premio de 80 pesetas, otro de 60 y otro de 30.

Machos de pequeña alzada o Poney. Machos. Potros de uno, a tres años, tres premios de 70, 40 y 20 pesetas. Caballos sementales de cuatro a doce años de edad: un premio extraordinario de 125 pesetas, un primero de 90, un segundo de 60 y un tercero de 40.

Hembras. Potrancas: primer premio, 60 pesetas; segundo, 30 y tercero, 20. Yeguas de cuatro a doce años, destinadas

a la reproducción: primer premio, 70 pesetas; segundo, 40, y tercero, 20.

Además en todos los grupos se otorgarán varias menciones.

Para la Kermesse

Relación de los objetos recibidos para la Kermesse que organiza la Liga de Amigos:

«Casino de Santiago», estuche con una moneda de oro de veinte dólares.

D. Arturo Ruibal Castro, una estatua de mayólica.

D. Lino Souto y Sánchez Somoza, servicio de café y leche, porcelana, y bandeja de cristal.

D. Felipe Cons Rubio, cuatro abanicos de tela.

D. Osmundo de la Riva Blanco, estuche con cafetera, lechera, azucarera y bandeja de metal blanco.

D. Felipe Amenedo, diez libras de chocolate, clase extra.

En la librería de El Eco se hallan a la venta las Revistas de modas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

Les enfants. Les patrons favoris. Fashions for all. Weldon's fashions. La moda ideal de París. Modas de niños. París suocés. Les patrons favoris. Les patrons français.—«ECHO». Elite. Star. Saisons.—Primavera y verano. Parisiana. (Con 238 modelos novedad.)

Se busca a los autores del robo de dos caballerías a José Lago Gómez, vecino de la parroquia de Lardeiros, en el Ayuntamiento del Pino.

En los países cuyas aguas potables no son buenas o son insalubres, se impone el uso de las aguas minerales para evitar las afecciones del tubo digestivo, pero se ignora que tomando una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos se digiere sin dificultad y sin molestias, y mejor que usando dichas aguas, por ser digestivo y tónico a la vez.

Se ha dispuesto que el comandante de Ingenieros D. Jesús Romero Molezún, pase a supernumerario sin sueldo.

La guardia de seguridad de Santiago detuvo a Giberio Ouro Rodríguez, zapatero, Joaquín Piñero, sastre, y Augusto García Mosquera, carpintero, por creérselos autores del intento de incendio de un automóvil que estaba guardado en un garage.

El nuevo director de la banda municipal de Santiago, señor Carreira, se ha encargado de poner música al himno que en honor del señor Vincenti ha sido escrito por encargo de la Asociación nacional de Maestros.

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones.

Expiden giros y negocian letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en general hacen toda clase de operaciones bancarias.

Cajas de alquiler para guardar títulos-valores, documentos, joyas, etc.

El calor que hace

Volvemos a los días aquellos del mes de Junio en que la columna termométrica subía y subía sin compasión.

Ayer rebasó el número 32 a la sombra y hoy quizás sea aun más elevada la máxima registrada.

Pero ahora ya sabemos que es debido este exceso de temperatura, que si aquí es de 32 grados en Madrid es de 35 y en Sevilla de 39, y 40. Ello se debe, según una nota del Observatorio matritense, a la aparición de enormes manchas en el disco solar, que unidas a otra de menor tamaño, próxima a desaparecer mantendrá permanente la gran agitación a que se encuentra sometida la atmósfera solar llamada fotosfera, de donde procede principalmente el calor y la luz.

La nota dice eso y para consolarlos añade que no será de extrañar que siga apretando el calor.

Preparémonos pues,

Profesor

Clases particulares

de 1.ª, 2.ª enseñanza y magisterio por abogado Licenciado Letras Maestro práctico enseñanza.

PLAZUELA FEIJOO, 4.º

La malanza de reses habida en el mazo fué de 22 terneros.

Se han conducido a la plaza para el consumo del día 1.294 kilos de carne.

Montepío del Clero

El próximo viernes, día 8, a las nueve de la mañana, tendrá lugar, en el Salón de Conferencias del Seminario, la Junta general que anualmente celebra el Montepío del Clero de la Archidiócesis.

Se encarece a todos los socios la puntual asistencia a dicho acto.

En la capilla del Carmen de Abajo se celebrarán solemnes cultos el próximo día 17, en honor de la Virgen del Carmen sufragados por varias señoras y señoritas.

Ingresó en el Hospital y quedó encamado en la sala de San Cosme Ramón Caamaño Ventín, de 12 años, con domicilio en Mugía. Presentaba una herida en el pie derecho, de pronóstico reservado, que se produjo casualmente al caerse de un muro al que se había subido para cojer unas flores.

La comisión de los festejos populares celebrados en la Rúa de San Pedro había organizado una rifa de cincuenta pesetas en metálico, que correspondieron al número 1.286.

Ruégase al poseedor de este número se presente a recoger el premio en la Rúa de San Pedro núm. 74 o 95.

Profesor

Clases particulares

de 1.ª, 2.ª enseñanza y magisterio por abogado Licenciado Letras Maestro práctico enseñanza.

PLAZUELA FEIJOO, 4.º

La malanza de reses habida en el mazo fué de 22 terneros.

Se han conducido a la plaza para el consumo del día 1.294 kilos de carne.

## Homenaje a la memoria del Rector D. Lino Torre

Sres. Don:

Vizconde de San Alberto.	25'00
Modesto Daviña.	10'00
José Seoane Capeans.	5'00
José Vilarinho.	5'00
Eduardo Vilarinho.	5'00
Joaquín Vamonde.	10'00
Manuel Calvino del Rfo.	10'00
Manuel Fondo.	10'00
Pascual Zaera.	10'00
Estanislao Pérez Artime.	25'00

La cuota máxima es de 25 pesetas y la mínima de 1; hallándose abiertas las listas de suscripción en el «Diario de Galicia» y EL ECO DE SANTIAGO.

Esta suscripción se cerrará definitivamente el día 10 de Julio.

Para las modistas

En la librería de El Eco se hallan a la venta las Revistas de modas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

Les enfants. Les patrons favoris. Fashions for all. Weldon's fashions. La moda ideal de París. Modas de niños. París suocés. Les patrons favoris. Les patrons français.—«ECHO». Elite. Star. Saisons.—Primavera y verano. Parisiana. (Con 238 modelos novedad.)

Se busca a los autores del robo de dos caballerías a José Lago Gómez, vecino de la parroquia de Lardeiros, en el Ayuntamiento del Pino.

En los países cuyas aguas potables no son buenas o son insalubres, se impone el uso de las aguas minerales para evitar las afecciones del tubo digestivo, pero se ignora que tomando una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos se digiere sin dificultad y sin molestias, y mejor que usando dichas aguas, por ser digestivo y tónico a la vez.

Se ha dispuesto que el comandante de Ingenieros D. Jesús Romero Molezún, pase a supernumerario sin sueldo.

La guardia de seguridad de Santiago detuvo a Giberio Ouro Rodríguez, zapatero, Joaquín Piñero, sastre, y Augusto García Mosquera, carpintero, por creérselos autores del intento de incendio de un automóvil que estaba guardado en un garage.

El nuevo director de la banda municipal de Santiago, señor Carreira, se ha encargado de poner música al himno que en honor del señor Vincenti ha sido escrito por encargo de la Asociación nacional de Maestros.

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones.

Expiden giros y negocian letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en general hacen toda clase de operaciones bancarias.

Cajas de alquiler para guardar títulos-valores, documentos, joyas, etc.

El calor que hace

Volvemos a los días aquellos del mes de Junio en que la columna termométrica subía y subía sin compasión.

Ayer rebasó el número 32 a la sombra y hoy quizás sea aun más elevada la máxima registrada.

Pero ahora ya sabemos que es debido este exceso de temperatura, que si aquí es de 32 grados en Madrid es de 35 y en Sevilla de 39, y 40. Ello se debe, según una nota del Observatorio matritense, a la aparición de enormes manchas en el disco solar, que unidas a otra de menor tamaño, próxima a desaparecer mantendrá permanente la gran agitación a que se encuentra sometida la atmósfera solar llamada fotosfera, de donde procede principalmente el calor y la luz.

La nota dice eso y para consolarlos añade que no será de extrañar que siga apretando el calor.

Preparémonos pues,

Profesor

Clases particulares

de 1.ª, 2.ª enseñanza y magisterio por abogado Licenciado Letras Maestro práctico enseñanza.

PLAZUELA FEIJOO, 4.º

La malanza de reses habida en el mazo fué de 22 terneros.

Se han conducido a la plaza para el consumo del día 1.294 kilos de carne.

# Teatro Principal

HOY JUEVES 7 DE JULIO DE 1921

A LAS SIETE Y MEDIA Y A LAS DIEZ Y CUARTO

Desenlace de la interesante serie de aventuras

## La Muchacha Americana

¿Quién es el extraño hombre de «Tía Juana»? ¿Qué proyectos son los suyos al proteger el robo del Banco? La solución se la dará a usted el episodio décimo-séptimo:

El fantasma del desierto

en el que la muchacha americana realiza una de sus más audaces y temerarias proezas.

HOY, EXITO ENORME del notable ventrílocuo

## Gaballero Castillo

quien ejecutará un programa escogido y variado.

CANCIONES, PEQUEÑAS COMEDIAS, ANECDOTAS

Se insiste en que determinados elementos realizan gestiones encaminadas a producir un paro general en Santiago.

Aunque esperamos que el buen sentido de la generalidad del elemento trabajador habrá de imponerse pues no cabe duda que con un paro no se conseguiría resolver ningún problema y si solo causar perjuicios que a todos habrían de alcanzar, las autoridades están en el deber de procurar que ese trastorno no se produzca.

De suponer es, por tanto, que realizarán las necesarias gestiones encaminadas a conseguir que no se altere la normalidad.

Fué multada Dolores Recamena Vilacoba por dejar un pollino abandonado en la vía pública.

## Distinción merecida

Reproducimos de un estimado colega y hacemos nuestras, con el mayor gusto, las siguientes líneas:

«La Liga de Amigos», de Santiago, por iniciativa de su entusiasta presidente, señor Díaz de Rábago, solicita del ministro de Instrucción pública le sea concedido a D. Pedro Rey, docto maestro de primeras letras, que lleva ejerciendo su cultural profesión en esta ciudad más de cincuenta años, el ingreso en la Orden civil de Alfonso XII.

Este veterano preceptor educó a varias generaciones de santiagués, entre los que se cuentan ilustres políticos, militares de alta graduación, sacerdotes, médicos, abogados, banqueros, artistas, etc.

Y sus discípulos sabrán escuchar la voz del Sr. Rábago y de los compañeros suyos, que se han dirigido, hace días, al Ayuntamiento, con motivo de este homenaje, para regalar a su buen maestro las insignias de la recompensa que se le otorgue.

## Empresa de automóviles

### «La Emprendedora»

Alquiler de Omnibus, Camiones y coches de turismo.

Transporte de mercancías a Arzúa, Negreira, Noya, Santa Comba, Bayo, Vianzo, Puente del Puerto, Carballo y Coruña.

Venta de un camión Renault, dos carrocerías para Omnibus y una plataforma para camión.

Del precio y condiciones informarán en la misma empresa SENRA, 2.

## INSTRUCCION PUBLICA

Se dispone que los ejercicios de oposición para proveer las plazas de profesores de Música de las Escuelas Normales que correspondan a dicho turno de provisión, se verifique en la Corte con arreglo a las normas que se publican.

Se publicó una R. O. disponiendo que cuando vacare una de las plazas que se expresan, correspondiente a las Escuelas Normales de Madrid, se provean en oposición o concurso, según el turno que corresponda, pero siempre entre el profesorado del sexo del alumno de cada Escuela.

Dispúsose que por D. Juan Sánchez Domenech, inspector general de Primera enseñanza, se gire una visita de inspección a las Escuelas nacionales de las provincias de Valencia, Vizcaya, Murcia, Segovia y La Coruña.

¿Se tratará de un pretexto para vernear?

Ha entablado permuta la maestra de Puentecesures D.ª Carmen Gallas Novés con la Sra. de Paleo, que sirve una escuela en Asturias.

La Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Santiago saca a concurso 25 matrículas gratuitas para el próximo año de 1921-22.

## Empresa «EL NOROESTE»

Automóviles a la Coruña, Vianzo y La Baña

A la Coruña.—Salida de Santiago a las doce y media.

Idem de La Coruña a las cuatro y media.

A Vianzo.—Salida de Santiago, a las ocho de la mañana. Salida de Vianzo a las doce y media idem.

A La Baña.—(Dos servicios diarios) por los Angeles, Santa Minia y Negreira. Salida de Santiago, a las ocho de la mañana y cuatro de la tarde. Salida de La Baña, a las ocho de la mañana y tres de la tarde.

Administración: SENRA, 1.

## REGISTRO CIVIL

Movimiento de población hasta las seis de la tarde.

Nacimientos.—Laureano Fernández Regueira.

Dejuniones.—Modesta Rodríguez Castro, 43 años, embolia pulmonar.

Matrimonios.—Ninguno.

Seguendo la costumbre establecida en años anteriores, a nuestros suscriptores de Santiago, que se ausentan durante los meses de verano, les seguiremos remitiendo el periódico en las mismas condiciones a la localidad donde fijen su residencia, avisando en esta redacción.

Las izquierdas a cuarenta y cinco por ciento de la cuota de suscripción.

El conde de... El periódico... los Sres. B... jo la pre... Aliende. Abadió... volver el F... para resol... importante.

El presidente... que sufrió... Parece... vechará el... quiar sus... río de Gr... delear st... Gobierno.

Dimite... de Gracia... de Prision... Parece... nombrado... ya desemp... El im... Se ha... determina... lidades, d... la socied... Esa mo... nge, pue...

Observatorio meteorológico

Barómetro. 739.1

Temperatura máxima al sol. 37.7

Idem idem a la sombra. 30.2

Idem mínima. 14.6

Lluvia. 0.13

Evaporación. 0.0

Humedad relativa. 40

Dirección del viento. N. E.

Kilómetros recorridos en las 24 horas. 164

Estado del cielo. Despejado

El Barómetro tiende a. Subir.

# MARIA DEL CARMEN.—Exposición de sombreros de señora y niña.—Rúa Nueva, 46, 1.º

Exquisito chocolate ASPOL tónico-reconstituyente

(PATENTADO)

Medicamento original Nueva forma farmacéutica, recientemente introducida al uso médico en sustitución a los vinos, jarabes, emulsiones, etc., etc., con resultados realmente asombrosos por su gran poder tónico-reconstituyente, muy superior a todos los conocidos hasta el día y no presentar ninguno de los inconvenientes de éstos.

Preparación especial del LABORATORIO ASPOL.—OVIEDO

Pidase en todas las Farmacias de España.

Telegramas y telefonemas

La vida política

Madrid 7

La nota de los liberales

Los jefes de los grupos liberales se reunieron ayer después de conocida la solución de la crisis y redactaron la nota oficiosa siguiente:

Las horas presentes son graves, porque los errores de hoy están engendrando con triste incoherencia, daños irreparables para un cercano mañana de nuestro país.

Conscientes en su deber, conocedores de su responsabilidad y unánime en el pensamiento y en el propósito, las izquierdas gubernamentales estiman una obligación inexcusable hacer las declaraciones siguientes:

1.º Protestar contra el cierre prematuro e innecesario de las Cortes. A estas se debe por todos más respeto al país, las soluciones que espera. Uno y otras se han pospuesto a las conveniencias subalternas de un Gabinete en discordia y de su partido en disolución.

2.º Protestan contra la tramitación-impresca a la crisis, que ha obligado a la Corona a intervenir personalmente en la contienda, práctica contraria al régimen constitucional, nociva al bien público y dañosa para la Corona misma, sobre la cual arrojan indebidamente los ministros que tal aconsejan, responsabilidades que anulan de hecho, ante la realidad y ante la Historia, la irresponsabilidad jurídica consignada en la Constitución.

3.º Protestan contra la audaz insinuación de adoptar por Real decreto acuerdos sobre materias privativas de las Cortes y rechazados por éstas, temeridad imperdonable en todo Gobierno y más aún en el actual, al que notoriamente falta la confianza parlamentaria.

Las izquierdas gubernamentales llamarán a cuanto haya en el país de sentimiento liberal y de amor al régimen constitucional y parlamentario, muerto si aquel procedimiento ilegal prevaleciese al fin.

Romanones en contra

El conde de Romanones hablando con los periodistas dijo que la cuestión política está reducida a una tertulia entre los Sres. Bugallal y Sánchez Guerra, bajo la presidencia honoraria del señor Allende.

Añadió que este Gobierno no puede volver el Parlamento y está incapacitado para resolver problemas tan urgentes e importantes como el de Tángier.

Nueva crisis

El presidente del Congreso Sr. Sánchez Guerra no oculta la contrariedad que sufrió con la solución de la crisis.

Parece que el citado prohombre aprovechará el banquete con que van a obsequiar sus amigos al ministro dimisionario de Gracia y Justicia Sr. Piniés para declarar su disconformidad con el actual Gobierno.

Altos cargos

Dimisieron sus cargos el Subsecretario de Gracia y Justicia, el Director General de Prisiones y el de Registros.

Parece que director de Prisiones será nombrado D. José María Cervantes, que ya desempeñó este cargo.

El impuesto de utilidades

Madrid 7

Se ha publicado la ley modificando determinados preceptos de la ley de utilidades, del texto refundido, relativos a las sociedades colectivas y comanditarias.

Esa modificación ha de entenderse que fige, pues así lo previene el artículo 4.º

de la nueva ley de 29 de Abril de 1920, conforme a disposiciones transitorias y finales de dicho texto refundido.

Queda, por consiguiente, levantada la suspensión ordenada de la liquidación y cobranza de las cuotas afectadas por dicha reforma, debiendo procederse a su liquidación ajustándose a la nueva ley.

Los nuevos ministros

Madrid 7

La jura

Esta mañana, a primera hora y conforme al ceremonial acostumbrado, juraron sus cargos los nuevos ministros de Hacienda y Gracia y Justicia Sres. Ordoñez y Wais.

Recibieron juramento el del jefe Gobierno.

Acompañaban al Rey en el momento de la jura el mayordomo mayor de Palacio, el grande de España de servicio y el jefe de la casa militar del Rey.

Después de la jura los nuevos ministros conterenciaron con el Rey quien les ha felicitado.

Consejo

Después de la jura se celebró consejo de ministros.

En él el Sr. Allende Salazar hizo referencia a las cuestiones pendientes del extranjero y del interior así como a los acuerdos que acerca de unas y otras había tomado el gobierno.

Posesiones

Los nuevos ministros han tomado posesión de sus cargos en la forma acostumbrada.

Lo mismo el Sr. Argüelles que el señor Piniés elogiaron a sus sucesores y éstos, a su vez lo hicieron de los que iban a sustituir.

Luego les fué presentado el personal saludándolo los nuevos ministros y esperando que su actividad y celo habrá de facilitarles su gestión en los respectivos cargos.

Varias noticias

Madrid 7

La «Gaceta» publica el nuevo arancel. Se abrirá una información durante dos meses respecto a este asunto.

Los comandantes generales de Laredo y Ceuta se reunieron para fijar el plan definitivo de los movimientos de ambos contingentes.

Las fuerzas de Larache avanzaron para colocar un puesto de vigilancia sobre el último espollón de la montaña de Ben-Gorfer.

El domingo llegarán a Madrid, de paso para Valladolid, los Infantes don Carlos y doña Luisa, que van a presenciar la entrega del Real despacho de alférez al Infanta D. Alfonso.

Créese que D. Alfonso será incorporado al regimiento de Húsares de la Princesa.

La Correspondencia de España censura que se haya concedido un crédito de 20 millones para Marruecos, sin haberlo discutido en el Parlamento.

Las subsistencias y La Cierva

Madrid 7

Una Real orden

El Sr. La Cierva llevará a la «Gaceta» una Real orden considerando terminados todos los expedientes en primera instancia y apelación referentes a la ley de Subsistencias del año 1918.

Lo mismo se hará con las multas impuestas por infracciones.

El precio del aceite

De los centros productores dan cuenta de la enorme suba que experimentó el aceite en estos últimos cuatro días.

Debese el aumento de precio del aceite a la autorización del Sr. La Cierva que permitió se exportase, sin ninguna clase de dificultades y aun sin derechos, cincuenta mil toneladas de aceite.

Algunos periódicos censuran al ministro de Fomento por esta decisión que hace encarecer la vida.

EL DIA DEL PRESIDENTE

Madrid 7

Habla Viguri

El Sr. Allende no recibió hoy a los periodistas. En su lugar hizo el señor Rodríguez de Viguri quien nos dijo que el presidente, después de jurar los ministros se marchó a su domicilio.

Antes despachara con el Rey a quien puso a la firma los Decretos admitiendo las dimisiones de los Sres. Argüelles y Piniés y nombrando a los nuevos ministros.

También firmó S. M. la promulgación de dos leyes.

Respecto de altos cargos dijimos el Subsecretario que nada sabía.

Habla Bugallal

Madrid 7

Lo que dijo

El ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que el Sr. Wais se había despedido de todo el personal y que después de jurar estuvo a cumplimentar a la Reina.

De alto personal dijo que cada ministro resolverá, de acuerdo con el Presidente, el de cada departamento aunque el deseo de todos es que no haya movimiento alguno.

No sabe cuando se marchará el Rey pero antes de salir, firmará varios Decretos.

Ultima hora

Madrid 7

El ministro de Hacienda en vista de las razones de orden personal que aduce el Sr. Esteve le aceptará la dimisión de su cargo.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

Table with 3 columns: Description, DIA 5, DIA 6. Includes items like 4 por 100 interior, Idem fin corte firme, 5 por 10 amortizable, 4 por 100 amortizable.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 5, DIA 6. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, Compañía Arrendataria de Tabacos, Cédulas Hipotecarias 4 por 100.

Azucareras

Table with 3 columns: Description, DIA 5, DIA 6. Includes Las obligaciones, Las preferentes, Las ordinarias.

Cambios

Table with 3 columns: Description, DIA 5, DIA 6. Includes París, Londres, Marcos.

Bolsa de París

Table with 3 columns: Description, DIA 5, DIA 6. Includes Exterior Español.

Bolsa de Buenos Aires

Table with 3 columns: Description, DIA 5, DIA 6. Includes El precio del oro fué ayer de.

ANUNCIOS

Subasta voluntaria

Se hace de la casa núm. 75 de la Rúa de San Pedro de esta ciudad. La subasta tendrá lugar el 14 del corriente mes de once a doce en la Notaría de D. Jesús Fernández Suárez, Plazuela de S. Martín 5, en donde informarán de precio y condiciones.

Subasta voluntaria

Se hace de la casa núm. 5 de la Rúa del Villar de esta ciudad. La subasta tendrá lugar el 20 del corriente mes de Julio de diez a doce, en la Notaría de D. Jesús Fernández Suárez, Plazuela de S. Martín 5, en donde informarán de precio y condiciones.

Carlos Allones Roffignac

LIENCIADO EN DERECHO PROSECUTOR DE LOS TRIBUNALES La Coruña, áncuez Bregua, 2.5-2º

SANATORIO QUIRURGICO DE SANTIAGO DE GALICIA BALTAR-VARELA

FUNDADO EN 1908 POR

D. Angel Baltar Cortés y D. Manuel Varela Radío

Cirujano de número del Gran Hospital

Catedrático de Obstetricia y Ginecología, actualmente de Obstetricia de Madrid

En este establecimiento se practican por su director Sr. Baltar toda clase de operaciones de cirugía general y especial, con el mejor resultado, secundado en esta labor por sus antiguos ayudantes, entre ellos el ginecólogo Dr. Rey Baltar, pensionado de las Clínicas de Zürich, Berlín y Munich, y discípulo predilecto del Profesor Varela Radío.

El Sanatorio, que está admirablemente situado, cuenta con Hermanas de la Caridad, servicio facultativo permanente, rayos X, laboratorio, etc.

Las pensiones son de 10 y de 15 pesetas, pudiendo estar los enfermos si la desean, acompañados de otra persona, elevándose entonces la pensión de ambos a 20 ó 25. La operación se pagará aparte de la pensión.

Hijos de Francisco Deza

BANQUEROS

CASA FUNDADA EN 1850

Villagarcía, M. de Aranda, 37; Santiago, Toral, 2

Intereses que abonamos en Depósito con libreta

Table with 2 columns: Description, Interest rate. Includes En cuenta corriente, En depósito a plazo fijo de tres meses, Id., id., de seis meses, Id., id., a doce meses.

OPERACIONES QUE REALIZA ESTA CASA

Compra y venta de toda clase de valores.—Cobro y descuento de cupones.—Giros sobre todas las plazas de España, América y principales de Europa.—Cobro y descuento de letras.—Cambio de oro y billetes extranjeros.—Cartas de Crédito.—Cuentas corrientes con interés.—Cuotas militares para la reducción del servicio.—Custodia de valores.—Cajas de alquiler, etc.

HORAS DE OFICINA: de nueve a dos y de cinco a siete

Gran Champan GALICIA

Compite con las mejores marcas

De venta en los principales comercios de ultramarinos

Pidase en Restaurants y Hoteles

